

Participación ciudadana será el eje clave del análisis poselectoral

PRIMARIAS. Para comandos un éxito sería superar el millón y medio de votos a nivel nacional. Bastiones del PS y el FA definirán convocatoria y resultado regional.

Sebastián Mejías O.

sebastian.mejias@mercuriovalpo.cl

A cinco días de la primaria oficialista, uno de los análisis que priorizan los comandos gira en torno al nivel de participación que se podría registrar este domingo, lo que es visto como un factor decisivo para proyectar el rumbo de cada candidatura y el peso territorial de los bloques.

Dirigentes de todos los sectores coinciden en que la magnitud de votantes de este domingo y su composición marcarán no sólo quién gana, sino con qué margen y cómo se ordenará el mapa de cara a la primera vuelta presidencial.

QUINIENTAS MIL EN REGIÓN

Como diputado PS, Nelson Venegas tiene la expectativa de que “a nivel nacional van a votar cerca 1.500.000 personas, aproximadamente, y en la Región de Valparaíso, unas 500.000”. Al contrario, advirtió que “si fuéramos menos de 200.000 en la región, como ocurrió en la última primaria, sería una situación compleja. Y a nivel nacional, menos de 1.500.000 votos sería un fracaso”, expuso.

En su análisis, una alta participación beneficiaría a la candidata Carolina Tohá, dejando en claro que su proyecto “no es de nicho, es más transversal, y por ende, mientras más se amplía la participación, más masivo puede ser el apoyo”.

Desde la misma coalición, el senador Tomás de Rementeña respaldó ese diagnóstico, remarcando que, como oficialismo, “tenemos que llevar por lo menos un millón y medio de personas a nivel nacional y unas 400 mil en la región”. “Es clave -añade- que haya constitución de mesas también en zonas rurales, que son lugares donde hay que disputarle a la



EMV

200.000

personas votaron en la primaria oficialista de Apruebo Dignidad de 2021, con Daniel Jadue y Gabriel Boric como candidatos.

del Frente Amplio”, y por eso su pronóstico apunta a que “esa tendencia se mantenga”. Sabe que “en la medida en que exista una buena participación en la región -y particularmente en comunas emblemáticas para nuestro proyecto- eso puede marcar una diferencia clave y proyectar un buen resultado a nivel nacional para nuestro proyecto político”.

PROYECCIÓN CON DATOS

Desde una mirada técnica, la directora de ElectoraLab y analista política, María José Arredondo, subrayó que existen distintas metodologías para proyectar participación en primarias, en un proceso que, explicó, “se puede hacer por militancia partidaria, por los resultados de las últimas elecciones a concejales o por los apoyos territoriales”.

A nivel nacional, según detalló, existen 527.125 personas inscritas en partidos políticos, y aproximadamente la mitad de ellas militan en colectividades que participan en la primaria oficialista de este domingo. En la Región de Valparaíso, en tanto, hay 52.781 personas afiliadas a un partido, de las cuales cerca de 32.000 pertenecen a fuerzas que integran esta elección.

Sin embargo, su duda radica en que “si hay muchas figuras como Rodrigo Mundaca mirando con cautela esta elección y no matriculándose con algún candidato, quiere decir que las redes no están activadas del todo, poniendo en riesgo la participación”.

SEGÚN CUÁNTAS PERSONAS VOTEN SE PODRÁ ESTABLECER EL ÉXITO O FRACASO DEL PROYECTO OFICIALISTA.

“Un éxito aquí sería superar los 100 mil participantes que apoyen a nuestro candidato, demostrando que nuestro arraigo territorial se mantiene sólido”.

Sebastián Farfán

Presidente regional del FA

derecha”, recordando que “Carolina Tohá tiene presencia ahí, sobre todo con apoyos como el del diputado Venegas”, planteó.

A su juicio, la ruralidad “va a ser importante para el logro nacional, porque son bastante subconsideradas en materia de encuestas”.

BASTIÓN DEL FRENTE AMPLIO

Para el presidente regional del Frente Amplio, Sebastián Farfán, “un escenario exitoso sería alcanzar entre 800 mil a 1,2 millones de participantes a nivel

“Si hay muchas figuras como Rodrigo Mundaca mirando con cautela esta elección y no matriculándose con algún candidato, se pone en riesgo la participación”.

María José Arredondo

Directora ElectoraLab

nacional”, lo que “demostraría la vitalidad de nuestro proyecto político”, indicó. En una proyección más pesimista, planteó que “por debajo de 600 mil votos lo veríamos como una señal de alerta que requeriría análisis profundo”, que hasta “podría indicar desconexión con la militancia”, alertó.

En cuanto a la región, Farfán aseguró que “tiene particular relevancia porque, históricamente, hemos sido un bastión progresista”, esperando “una participación superior al 12% del total nacional, conside-

rando que representamos el 10% del padrón electoral país”.

En cuanto a las expectativas de su partido, dijo que “la Región de Valparaíso ha sido representativa de la política que el Frente Amplio ha impulsado en distintas dimensiones”. Y en ese marco, anticipa que “un éxito aquí, en la región, sería superar los 100 mil participantes que apoyen a nuestro candidato, demostrando que nuestro arraigo territorial se mantiene sólido”.

A modo de indicadores de éxito regional, el dirigente explicó que, primero, se medirá la participación robusta en las 38 comunas, con “especial atención a Valparaíso, Viña del Mar, Quilpué y Villa Alemana”. Asimismo, otro factor del análisis posterior estará centrado en el nivel de movilización que convoquen en sectores populares y la clase media.

Por su parte, la excore Nataly Campusano recordó que “históricamente, la Región de Valparaíso ha sido un bastión